Editorial

Entre la multiplicidad de problemáticas abordadas por las ciencias sociales en general, y la economía en particular, dos han concentrado buena parte de los esfuerzos reflexivos de la comunidad científica a partir del contexto pandémicopospandémico en el que nos encontramos desde hace unos años hasta la actualidad: por una parte, el estatuto económico-institucional de los sistemas de salud, por otra, los efectos de las tecnologías de la información en los procesos de innovación. Los trabajos contenidos en el presente volumen contribuyen a las problemáticas, diversas, discusiones sobre estas aunque desde perspectivas igualmente diferentes, al relacionadas, tiempo que complementarias.

El ensayo de María José Luzuriaga y José Antonio de Freitas Sestelo, titulado "Privatización y financiarización en salud: procesos políticos y conceptos", pone en relación -y tensión-, desde un enfoque teórico, las nociones de público-privado en el devenir histórico de la comprensión y la práctica vinculadas con el desarrollo de los sistemas de salud. Partiendo de las discusiones económico-políticas de la década de 1980, que a nivel de los países desarrollados significó una instancia de fuerte apoyo a la visión pro mercado y, por tanto, favorable a los procesos de privatización de los servicios públicos, los autores analizan la literatura sobre los efectos de estos procesos particularmente en los países subdesarrollados, mostrando los inconvenientes de llegar a conclusiones consistentes sobre los beneficios de las políticas privatizadoras en el campo de la salud. Asimismo, al vincular esta problemática con el denominado proceso de dominancia financiera del capitalismo contemporáneo, los autores intentan sacar a la luz las tensiones entre las lógicas de lo privado-individual y lo público-social, tanto desde un punto de vista teórico como práctico, lo que se complejiza a partir de los sesgos ideológicos de los actores intervinientes. De ahí la necesidad, identificada por los autores, de abordar la cuestión de la privatización y financiarización de los sistemas de salud desde una perspectiva sólidamente fundada en la evidencia empírica, mediada por una discusión política amplia e integral.

Por su parte, en el artículo "Factores asociados al uso de *software* en áreas estratégicas y complementariedad con la innovación: evidencia a nivel firma para el Partido de General Pueyrredon", Lizzie Marcel, Lucía Mauro y Natacha Liseras, analizan, desde un enfoque empírico, las relaciones entre la utilización de las nuevas tecnologías de la información y la innovación, destacando la novedad del estudio para Argentina. Puntualmente, los autores indagan, por una parte, acerca de la incidencia de factores estructurales y estratégicos en la diversidad de la incorporación tecnológica, y, por otra, sobre la complementariedad entre el uso de *software* y los resultados de procesos innovativos. Para ello se valen de diversas técnicas econométricas para analizar la información obtenida en el relevamiento de 280 empresas industriales del Partido de General Pueyrredon en el año 2018. Este estudio resulta un aporte relevante en cuanto permite obtener

estimaciones significativas no solo sobre las relaciones entre la utilización de las nuevas tecnologías de la información y los procesos innovativos, sino también sobre vínculos con otras variables clave dentro de la empresa, como el sector en que se desarrolla, su tamaño y la calificación del personal. De esta manera, como apuntan los autores, el trabajo se constituye en un insumo importante para el estudio y la puesta en práctica de políticas públicas vinculadas con la promoción de la innovación tecnológica.

Además de las contribuciones propias en cada temática y enfoque particular, cabe destacar que los trabajos que aquí se presentan adquieren mayor significación cuando se los dimensiona a partir de las problemáticas profundas y subyacentes que representan desafíos constantes y permanentes para la economía y el resto de las ciencias sociales. En efecto, tanto las discusiones acerca de la acción política y económica, mediadas por los debates filosóficos y epistémicos sobre ciencia e ideología, como también así las causas y consecuencias de los procesos de crecimiento/desarrollo económico propiciados por la innovación tecnológica, es decir, los fundamentos de la dinámica socio-económica, resultan tópicos centrales en y para la reflexión científico-filosófica. Desde esta perspectiva, entendemos, estos textos trascienden la especificidad de sus indagaciones particulares e invitan a los lectores a ahondar en el diálogo interdisciplinario en tanto necesidad imperiosa para afrontar los complejos desafíos del mundo actual.

Desde el Consejo Editorial agradecemos a los autores por las valiosas contribuciones que han compartido con esta revista, así como también a las personas que hicieron posible la evaluación, revisión, edición y publicación de este volumen, en clara muestra de la importancia del trabajo mancomunado para garantizar la continuidad y calidad en la comunicación de las investigaciones científicas. Asimismo, permanece abierta la invitación a docentes e investigadores de diversas áreas y disciplinas para participar de los sucesivos volúmenes mediante el envío de sus producciones académicas.

Gonzalo Carrión